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第七屆觀 塘區議會屬下  
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王詩韻女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長 (觀塘區 )  
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開會辭  
 

主 席 歡 迎 委 員 會 成 員 及 各 政 府 部 門 代 表 出 席 第 七 屆 觀 塘 區 議 會 (下
稱「區議會」)屬下地區設施及工程委員會 (下稱「本委員會」)第一次會議。 

 
2 .  主席表示，秘書處在會前收到余敏委員及馬軼超委員缺席是次會議的

書面通知。由於申請符合《觀塘區議會常規》第 64 ( 1 )條，本委員會同意上

述兩項缺席申請。  
 
 
I .  康樂及文 化事務署觀塘區公 共圖書館使用概況 匯報  

(觀 塘區議會地 區設施及工 程委員會文件 第 1 /20 2 4 號 )  
 
3 .  康樂及文化事務署 (下稱「康文署」 )代表介紹文件。  
 
4 .  委員提出的意見及查詢如下：  
 

4 . 1  委員建議在文件中加入過往圖書館使用概況的數據，以便委員

與現時數據作出比較。  
 

4 . 2  委員查詢為何順利邨及順安邨未有流動圖書館，並詢問康文署

日後會否增設相關服務。  
 
5 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
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5 . 1  本 文 件 為 恒 常 匯 報 ， 向 委 員 報 告 會 前 兩 個 月 的 圖 書 館 使 用 概

況。署方將在會後向委員提供過往資料。  
 

5 . 2  流動圖書館方面：康文署表示順利邨已設有一所設施完備的小

型圖書館，服務順利邨及順安邨居民。署方指現時全港共有 12
輛流動圖書車，在觀塘區設有十個服務站，服務遠離圖書館的

地區。署方會按照不同情況及需要調配區內服務站的地點，包

括去年曾就社區發展於安達邨及安泰邨增設服務站。此外，現

時署方提供超過 50 萬項電子書，以照顧不同市民的需要。  
 

6 .  委員提出的跟進意見及查詢如下：  
 

6 . 1  委員查詢康文署會否考慮增加秀茂坪及順利邨圖書館的館藏，

以滿足居民需求。  
 

6 . 2  委員建議康文署在非辦公時間開放流動圖書館，以便更多市民

使用有關服務。  
 

6 . 3  委員查詢區內圖書館的數量是否符合人口規劃，並詢問該署有

關增設／搬遷／擴大圖書館的計劃。  
 

7 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

7 . 1  康文署指因應社區發展，秀茂坪公共圖書館於 20 21 年重置並

增加超過一倍面積，而其服務設施及館藏亦相應增加。康文署

會積極研究在新的發展項目內增設圖書館的可行性。  
 

7 . 2  流動圖書館開放時間方面：康文署備悉委員的建議，並補充指

流動圖書館是輔助服務，為遠離圖書館的地區提供服務。署 方

鼓勵市民使用館藏及服務更豐富的固定圖書館。另外，署方除

發展實體服務外亦為市民提供超過 50 萬項電子書及 80 個電

子資料庫以迎合不同需要。  
 

7 . 3  因應社區及人口發展，署方現正研究於茶果嶺發展項目內設置

一所小型圖書館的可能性。  
 

8 .  委員提出的跟進意見及查詢如下：  
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8 . 1  委員建議茶果嶺圖書館的選址應臨近住宅，並考慮興建大型圖

書館，以配合油塘區與日俱增的人口。此外，委員查詢茶果嶺

圖書館的預計落成時間。  
 

8 . 2  委員請康文署介紹電子化服務。  
 

8 . 3  委員建議康文署統計流動圖書館各類書籍的借閱量，了解不同

組別讀者的興趣，以推廣其服務。  
 

9 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

9 . 1  茶果嶺小型圖書館方面：康文署表示正研究在茶果嶺發展區預

留位置興建小型圖書館，計劃仍在初步階段，故暫未有具體落

成時間。康文署適時會再向委員提供相關資料。  
 

9 . 2  康文署回應指流動圖書館主要服務遠離圖書館的地區，使用者

一般為區內兒童、長者及家庭主婦。署方感謝委員的建議，並

會研究如何加強推廣流動圖書館服務。  
 

1 0 .  主席 希望康文署善用現有資源，加強與區議會互動及向市民宣傳。此

外，主席建議康文署在會議文件中同時列出去年同期或前三個月的圖書館

使用概況，供委員參考。  
 
 
I I .  康樂及文 化事務署於 20 2 3 年 8 月至 11 月 在觀塘區內設施管理 的匯報  
 (觀 塘區議會地 區設施及工 程委員會文件 第 2 /20 2 4 號 )  
 
1 1 .  康文署代表介紹文件。  
 
1 2 .  委員提出的意見及查詢如下：  
 

1 2 .1  委員指文件顯示保安服務承辦商的整體表現一般，故詢問康文

署會如何督促承辦商改善服務。  
 

1 2 .2  委員查詢康文署可否縮短康寧道公園 L1 升 降機改善工程的工

期，以及有否計劃更換 L2 升 降機。  
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1 2 .3  委員指安秀道公園七人足球場於去年 9 月至 11 月的使用率偏

低，建議康文署免費開放場地供市民使用。  
 

1 2 .4  委員反映安秀道公園緩跑徑附近的草地嚴重損壞，希望康文署

跟進並檢查是否因去水或保養問題所致。  
 

1 2 .5  委員建議康文署加強順利邨公園、順利邨遊樂場及佐敦谷公園

的滅蚊工作。  
 

1 2 .6  委員查詢藍田配水庫遊樂場的足球場維修工程的詳情，包括維

修時間表。  
 

1 3 .  康文署代表綜合回應委員的意見及查詢如下：  
 

1 3 .1  保安服務承辦商的表現方面：康文署表示因去年年中更換承辦

商，而其表現一般的原因主要是人手不足。署方近月已向承辦

商發出數封警告信，而承辦商亦正積極增聘人手以改善服務。 
 

1 3 .2  滅蚊工作方面：康文署每年雨季前都會加設特別合約，每星期

進行滅蚊工作。署方亦會諮詢食物環境衞生署的專業意見，並

與該署適時進行聯合行動。  
 

1 3 .3  康寧道公園 L1 升 降機改善工程方面：康文署表示由於招標需

時，因此難以縮短工期，但相信工程可於 6 月完工。至於 L2
升降機，由於檢查結果顯示升降機狀態正常，故暫未有更換計

劃。  
 

1 3 .4  康文署表示會跟進安秀道公園緩跑徑的草地情況。  
 

1 3 .5  安秀道公園七人足球場方面：康文署指去年 9 月至 10 月的天

氣欠佳或會影響使用率，並表示該場地為收費設施，暫未能免

費開放。  
 

1 3 .6  藍田配水庫遊樂場方面：康文署指遊樂場於 2 0 23 年年初曾被

政府徵用作流動檢測站。為儘快重開場地供市民使用，署方收

回場地時僅進行了臨時維修，現時建築署正為場地進行正式維

修，包括重鋪地面等工序，並會分階段進行，以減低對市民的

影響。  
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1 4 .  委員提出的跟進意見及查詢如下：  
 

1 4 .1  委員指佐敦谷游泳池和觀塘游泳池將於 2 02 4 年 1 月至 2 月底

暫 時 關 閉 ， 詢 問 康 文 署 有 否 評 估 藍 田 游 泳 池 可 否 承 受 額 外 人

流。   
 

1 4 .2  委員建議康文署研究為使用率低的場地提供租金優惠，以吸引

人流。  
 

1 5 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

1 5 .1  關閉游泳池方面：康文署表示法例規定游泳池須每年抽乾池水

以進行檢查。因此，署方除於每年 11 月 1 日關閉轄下的戶外

游泳池設施外，亦會關閉其室內游泳池以進行周年維修。由於

署方需時進行檢查瓷磚、修補裂痕、機房設備及水質檢測等不

同工作，因此泳池需關閉一段時間。除藍田游泳池外，黃大仙

區 及 九 龍 城 區 的 室 內 游 泳 池 均 會 在 佐 敦 谷 游 泳 池 和 觀 塘 游 泳

池關閉期間照常開放，根據以往記錄亦足夠應付市民的需要。 
 

1 6 .  委員備悉文件。  
 
 
I I I .  觀塘區社 區會堂／中心使用 概況  

(觀 塘區議會地 區設施及工 程委員會文件 第 3 /20 2 4 號 )  
 
1 7 .  觀塘民政事務處 (下稱「民政處」 )代表介紹文件。  
 
1 8 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 
1 8 .1  委 員 查 詢 觀 塘 社 區 中 心 的 禮 堂 及 各 社 區 會 堂 的 會 議 室 使 用 率

低的原因。  
 

1 8 .2  委員請民政處跟進油塘社區會堂投影機故障的問題。  
 

1 8 .3  委員建議在順利社區中心增設電子屏幕，以吸引更多團體租用

場地。  
 



 7 

1 8 .4  委員建議民政處向租用人提供社區會堂的資料，例如可懸掛橫

額的尺寸等。  
 

1 8 .5  委員建議民政處提前通知租用人設備故障的情況。  
 

1 8 .6  委員查詢樂華社區中心更換舞台射燈工程的工期，並請民政處

考慮局部封閉場地，以及儘量在非繁忙時間進行工程。  
 

(會後備註：民政處已於 20 2 4 年 1 月 1 8 日向相關委員提供樂

華社區中心更換舞台射燈工程的資料。 )  
 
1 9 .  民政處代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

1 9 .1  民政處稍後將補充有關觀塘社區中心的資料。  
 
(會後備註：民政處已於 20 2 4 年 1 月 1 5 日向相關委員提供觀

塘社區中心的補充資料。 )  
 

1 9 .2  油 塘 社 區 會 堂 方 面 ： 民 政 處 會 向 場 地 負 責 人 反 映 投 影 機 的 情

況。  
 

1 9 .3  增設電子屏幕方面：民政處會視乎資源分配加以考慮。  
 

1 9 .4  提供社區會堂場地尺寸方面：民政處會與各社區會堂負責人研

究向申請人提供有關資料。  
 

1 9 .5  樂華社區中心工程方面：民政處會與機電工程署研究在非繁忙

時間關閉場地。  
 
2 0 .  委員提出的跟進意見及查詢如下：  
 

2 0 .1  委員查詢關愛隊在租用場地方面是否有優先權，以及關愛隊可

否租用康文署轄下場地 (例如體育館 )。  
 

2 0 .2  委 員 查 詢 啟 業 社 區 會 堂 進 行 禮 堂 音 響 系 統 優 化 工 程 期 間 是 否

須要關閉。  
 

(會後備註：民政處已於 2 02 4 年 3 月 1 日致電相關委員，補充
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啟業社區會堂進行禮堂音響系統優化工程的情況。 )  
 

2 0 .3  委 員 反 映 藍 田 (西區 )社 區 中 心 的 自動 門 容 易 讓 冷風 吹進 室 內 ，

對避寒中心的工作人員造成不便。另外，由於中心的設施於早

上八時至晚上十時正常開放供市民租用，其間入住避寒中心的

人士只能在座椅上休息，委員建議民政處改善有關安排。  
 

2 0 .4  委員查詢民政處會如何通知租用人設施損壞的情況。  
 

2 0 .5  委員希望民政處可提供場地負責人的聯絡資料。  
 

2 0 .6  委員建議民政處採用二維碼，讓租用人主動報告設備損壞的情

況。  
 

2 0 .7  委員建議民政處優化申請人取消租用場地後，開放場地供其他

申請人使用的安排。  
 

2 0 .8  委員建議民政處參考康文署的做法，提供借用物品清單供租用

人剔選。  
 
2 1 .  民政處代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

2 1 .1  民政處表示《稅務條例》(第 11 2 章 )第 8 8 條並未將關愛隊列為

獲豁免繳稅的慈善團體或慈善信託，租用場地指南亦未有提及

關愛隊。民政處會研究。  
 

2 1 .2  場地設備方面：民政處表示會研究如何通知租用人設備損壞的

情況，並改善租借物品的程序。  
 

2 1 .3  避寒中心方面：民政處會研究如何優化避寒中心的設計，為入

住人士及職員提供更舒適的環境。  
 

2 1 .4  民政處表示會於會後提供各場地負責人的聯絡方式。  
 

2 1 .5  使用二維碼方面：民政處備悉相關建議，並會檢討能否採用有

關安排，供市民向場地負責人反映設備損壞的情況。  
 

2 1 .6  優化取消租用場地的安排方面：民政處表示現時規定租用人必
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須在活動舉辦日期前最少 1 4 個工作天前通知處方取消使用場

地，然後處方才可安排其他團體使用場地。  
 

2 2 .  康文署表示暫未收到有關關愛隊使用場地的指引，署方備悉意見再了

解情況。  
 
2 3 .  主 席 希 望 民 政 處 於 會 後 將 各 社 區 會 堂 ／ 中 心 負 責 人 的 聯 絡 資 料 交 由

秘 書 處 分 發 給 委 員 ， 並 跟 進 委 員 對 場 地 使 用 及 設 備 損 壞 情 況 所 提 出 的 意

見。  
 
(會後備註：秘書處已於 20 24 年 2 月 27 日向委員轉發由民政處提供的各

社區會堂／中心負責人的聯絡資料。 )  

 
 
I V .  觀塘區康 樂及文化工程進展 報告  
 (觀 塘區議會地 區設施及工 程委員會文件 第 4 /20 2 4 號 )  
 
2 4 .  康文署代表介紹文件。  
 
2 5 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 
2 5 .1  委 員 促 請 康 文 署 跟 進 藍 田 公 園 ／ 馬 游 塘 中 休 憩 處 的 洗 手 間 問

題。委員亦查詢藍田公園第二期改善工程延遲的原因，以及短

期基礎設施改善工程有何實際用途。  
 

2 5 .2  委員查詢康文署會如何就晒草灣用地進行諮詢。  
 

2 5 .3  委員查詢東九文化中心分階段開放的詳情，希望該署清楚交代

各場地設施的開放時間表，並認為應有負責該項目的部門代表

出席會議。  
 

2 5 .4  委員查詢康文署在接收東九文化中心後需要多長時間準備，以

及何時開始接受場地租用申請。  
 

2 6 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

2 6 .1  東九文化中心方面：東九文化中心已於 20 2 3 年 1 0 月開放「三

角公園」範圍、旗杆位置及在旁的戶外階梯空間，為市民提供
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2 4 小 時 綠 化 公 眾 休 憩 用 地 及 通 道 往 來 九 龍 灣 港 鐵 站 及 附 近屋

苑，而其餘設施則預計於 2 0 24 年起陸續開放。屆時，康文署

將舉辦觀眾拓展活動供市民參與。另外，署方表示將適時公布

開放場地供團體訂租的政策及安排。  
 

2 6 .2  藍田公園第二期方面：由於目前未有任何非牟利機構或政府部

門提出馬游塘中堆填區的長遠發展方案，環境保護署將開展一

些短期基礎設施改善工程，以增加發展臨時用途的可行性。  
 

2 6 .3  晒草灣公園方面：康文署會參考《香港規劃標準及準則》的指

引，因應區內人口變化、市民需求及設施的使用情況，適時就

有關康樂設施諮詢區議會的意見。  
 

2 7 .  委員提出的跟進意見及查詢如下：  
 

2 7 .1  委 員 希 望 康 文 署 在 規 劃 及 設 計 晒 草 灣 公 園 時 多 諮 詢 議 員 及 居

民的意見。  
 

2 8 .  康文署代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

2 8 .1  東九文化中心方面：康文署將向建築署及負責東九文化中心項

目的同事轉達委員的意見。  
 

2 8 .2  晒草灣公園方面：有關主導部門會適時諮詢區議會對於工程範

圍的意見。  
 
2 9 .  主席表示委員關注東九文化中心項目，並希望康文署就有關項目提供

書面回覆。  
 
(會後備註：秘書處已於 2 024 年 3 月 6 日向委員轉發由康文署就東九文化

中心項目提供的補充資料。 )  
 
 
V .  地區小型 工程計劃進度報告  
 (觀 塘區議會地 區設施及工 程委員會文件 第 5 /20 2 4 號 )  
 
3 0 .  主席請委員參閱文件。  
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3 1 .  委員提出的意見及查詢如下：  
 

3 1 .1  委 員 查 詢 民 政 處 是 否 決 定 展 開 安 秀 道 連 接 安 達 邨 及 安 泰 邨 的

行人通道上蓋工程 ( K T-D MW 6 79 )。由於工程估價偏高，他建議

民政處再向新任區議員簡介工程。另外，委員查詢民政處是否

已 與 路 政 署 或 地 政 總 署 商 討 在 斜 坡 的 屏 風 外 加 設 上 蓋 的 可 行

性，以減少對行人路的影響。  
 

3 1 .2  委員詢問應如何就地區小型工程提出建議。  
 

3 2 .  民政處代表回應委員的意見及查詢如下：  
 

3 2 .1  K T- DMW 6 7 9 工程方面：工程所費不菲，民政處須視乎現金流

的情況進行工程，現正進行斜道升降機工程 ( KT-D MW 68 0 )。民

政 處 去 年 曾 透 過 區 議 會 及 兩 個 分 區 委 員 會 就 有 關 工 程 進 行 地

區諮詢，會適時提供資料。  
 
(會後備註：根據負責 KT- DMW 67 9 的顧問公司之研究，由於在

斜坡的屏風外加設上蓋會增加斜坡的負荷，提升建造工程的複

雜性及造價等，故此不建議有關方案。 )  
 

3 2 .2  就地區小型工程提出意見方面：秘書處稍後會向委員分發建議

書。  
 

3 3 .  主席請秘書處於會後向委員分發地區小型工程計劃建議書。  
 
(會後備註：秘書處已於 2 02 4 年 3 月 6 日向委員轉發由民政處提供的地區

小型工程計劃建議書。 )  
 
3 4 .  委員備悉文件。  
 

 
V I .  其他事項  
 
3 5 .  委員沒有提出其他討論事項。  
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V I I .  下次會議 日期  
 
3 6 .  下次會議定於 20 24 年 3 月 12 日 (星期二 )下午 2 時 30 分舉行。  
 
3 7 .  議事完畢，會議於下午 3 時 5 9 分結束。  
 
 

本會議記錄於 20 24 年 3 月 12 日獲得通過。  

 
 
觀塘區議 會秘書處  
2 0 24 年 3 月  
 


